
BB0044 关注 2019年8月23日 星期五

编辑：张鹏 组版：皇甫海丽

方便村民通行

义务修补路面18年

方圆百十里，大多乡亲们
都知道徐照全老人，为了方便
村民通行,义务修补路面18年。

“刚开始所用的材料多是从路
边、沟里捡一些碎砖头、砂石,
后来就在路边的一些建筑工地
捡一些建筑废料,有时自己也
会购买一些水泥,那样填补的
路面更结实。”徐照全说。

老人说，雨水快干的时候，
先拿铁锹用旁边的土把坑填
住，再用铁锹的背面把它拍平，
而等到土快干的时候，再用工
具把地面弄平整。徐照全老人
补过的路段不止是附近乡村公
路,早些时候，通往定陶城区的
铁路桥下，附近村庄的道路上
都有他的身影。

有人问老人，“你都这么大
年纪了，在家享清福多好，天天
起早贪黑的干这些，图个啥？”
老人总是笑着说：“俺是一名共
产党员，共产党员就该率先垂
范，别人不干、我干！只要俺还
能拿动铁锨，这修路的活俺就
一直干下去！”

每天写日记

记录所做、所思、所想

齐鲁晚报·齐鲁壹点记者
了解到，每天出去修补路面时，
徐照全都会随身携带《中国共

产党章程》等资料，在修补路面
之余，看上一段，默默地背诵。

上世纪70年代，徐照全高
中毕业，教过书，担任过10余年
村生产队会计，早年丧父，作为
兄妹五人中的长兄，为了挑起
家庭重担，放弃教书岗位。

“现在生活条件好了，不愁
吃不愁穿，2012年又入了党，就
想着该补补课了。”他每天都会
从电视、广播、报纸里把听到
的、看到的新闻，自己记到本子
上，抽空就看看，每天他都要写
日记，记录一天中所做的工作、
所思、所想。

直到现在老人提到自己入
党的那天，仍旧会激动得流下
眼泪，“以前一直想入党，没有
机会，现在终于成为了一名党
员，就该做共产党员该做的
事。”他每天都把党徽擦拭一
遍，佩戴在胸前，也对义务修补
路面更加痴迷了，对村内的大
小事务，都积极参与。

2013年，徐照全觉得自己
这么高龄才入了党，如果按年
缴纳党费，真是觉得愧对胸前
的党徽。第二天天刚蒙蒙亮，他
就蹬着三轮车来到了镇党委，
要求一次性缴纳1000元党费。

“这些党费是我应该交的，交了
俺心里舒坦”，他对黄店镇党委
说道。

经过层层请示，他终于如
愿以偿，缴纳了1000元党费，收
到了中共中央组织部的党费收
据。捧着这份红彤彤的收据，老

人家脸上笑开了花。目前，老人
已经三次一次性缴纳1000元党
费。

做好事容易

一直坚持却不容易

黄店镇敬老院的老人和徐
庄小学的老师学生们，一提到
徐照全，都会竖起大拇指，每个
星期，徐照全老人都会骑着三
轮车带着满满一车菜送到敬老
院和学校，他总是说，自己家里
人少，种的菜吃不完，让老人、
老师、学生一起尝尝鲜。

“做好事容易，一直坚持
却不容易，”徐庄小学校长李
玉涛说，“对于普通人而言，可
能算不了什么，对于一个自己
都不富裕的老人而言确实不
容易。”

2008年，汶川大地震过后
不久，徐照全老人收听广播得
知消息后，把自己省吃俭用节
省下来的1000元钱通过镇政府
捐给了灾区。

徐照全老人的事迹被多家
媒体报道，先后被镇党委政府
评为“十佳道德模范”“最美人
物”等多项荣誉称号，2019年6
月，被评为菏泽市优秀共产党
员。

附近的村民看到徐照全在
修路，就会拿出水果、食物给
他，都被他一一拒绝，他说他知
道大家的心意，但是作为党员，
他不能要。

定陶黄店镇七旬老人徐照全义务修补路面18年

““俺俺是是一一名名党党员员，，就就该该率率先先垂垂范范””

本报菏泽8月22日讯(记者
赵念东) 近日，有市民反映

位于菏泽广州路与北外环交叉
口以南的一处绿化带惨遭人为
破坏，受损面积很大。对此，8月
22日，齐鲁晚报·齐鲁壹点记者
赶往现场进行采访，据现场一
园林工人介绍，被破坏的绿化
带有近2000平方，种植的苗木
已有3年，如今被人破坏实为可
惜。目前，菏泽市开发区园林管
理处已报警。

众所周知，城市绿化带不
仅可以起到美化城市、净化环
境的作用，还代表着一个城市
的形象，地位举足轻重。然而，
近日却有多名市民反映称，位
于城区广州路与北外环交叉口
附近的一大片绿化带被人破坏
了，拔掉的苗木散落在地面上，

令人痛惜。
为了解事情情况，记者赶到

广州路与北外环交叉路口，在该
路口以南的广州路东侧发现了
被破坏的绿化带。记者发现，此
处的部分人行道遭到破坏，砖块
被随意丢放，而紧挨着人行道东
侧的绿化带却不见踪影，取而代
之的是堆成小山的渣土。

记者在渣土未被覆盖的地
面仍可以看到被破坏的苗木，
有的被连根拔起，零星地散落
在地面上，而有的苗木虽侥幸
活下来，但已破损严重。在被破
坏的绿化带一旁有一建筑工
地，工人正在施工。

据此处一园林工人介绍，
这渣土是旁边的建筑工地堆放
的。绿化带被破坏后，他们就被
单位安排到这里看守，防止对

方再堆放渣土，损坏其他苗木。
此处被破坏的绿化带内种有冬
青、天竺、法桐、百日红等多种
苗木，苗龄都有两三年了。如今
大面积遭人毁坏，让人看了很
心疼。

随后，记者联系到菏泽市
开发区园林管理处监察科相关
负责人，据其介绍，他们是在8
月15日来到此处锄草时，发现
大面积绿化带被人破坏，损坏
的绿化带南北长110余米，东西
宽17米左右，总面积将近2000
平方。

他称，该建筑工地具体是
在何时将绿化带破坏并不清
楚，但它在破坏之前并没有取
得相关部门的批准，也没有批
文。对此，市开发区园林管理处
已经报警，正在等待警方处理。

广广州州路路段段近近22000000平平方方绿绿化化带带惨惨遭遭人人为为破破坏坏
菏泽市开发区园林管理处：已报警，等待警方处理结果

牡丹区审计局：

以以审审促促进进生生态态环环境境体体制制改改革革

本报讯 (通讯员 冯承
军 宋保林 徐玉珍) 为
做好牡丹区生态环境机构监
测监察执法垂直管理制度改
革工作，促进生态环境机构
体制改革顺利开展，根据菏
泽市审计局部署安排，牡丹
区审计局派出审计组对牡丹
区环境保护局生态环境机构
体制改革情况进行审计。

进点会上，审计组强调，
推进生态环境机构体制改
革，有利于加快构建生态环
境治理体系，增强生态环境
保护的系统性和完整性，从
而大幅提升生态环境治理能
力，增强人民的蓝天幸福感。
并作出以下几点要求：精心

组织，大力配合。此次审计时
间紧、任务重、政策性强，需
要被审计单位高度重视，积
极配合，按时提供相关材料；
提高审计效率，确保审计质
量。坚持问题导向，合理分
工，如实全面反映审计发现
的情况和问题，在规定时间
内完成审计工作任务。

牡丹区环境保护局负责
人明确表示，将高度重视此
次审计工作，按时按要求提
供所需材料，分工明确，责任
到人，对审计查出的问题积
极认真整改，确保环境体制
改革顺利稳妥进行，形成生
态文明建设合力，共同守护
牡丹“青山绿水”。

蚊蚊虫虫叮叮咬咬

不不会会传传播播艾艾滋滋病病病病毒毒

俗话说，秋后蚊子猛如
虎，大家要注意防蚊，不然，
一不小心就被叮的浑身乱
痒，这还是次要的，关键蚊子
还会传播多种疾病，如流行
性乙型脑炎、疟疾、登革热、
丝虫病、黄热病等，这些都叫
蚊媒传染病。
  很多市民担心被蚊子叮
咬会传播艾滋病，菏泽市疾
控中心专家告诉大家，蚊子
能传播很多传染病，但不会
传染艾滋病。虽然已有很多
媒体和专家也做过宣传和解
释，但仍然有人打着专家的
旗号发布谣言，也有许多人
心存疑惑，艾滋病病毒能否
像疟原虫一样，在蚊子体内
繁衍并造成传播呢？

对于这个问题，相关专
家早就有了深入的研究：与
疟疾、乙脑、登革热不同，艾
滋病病毒不在蚊子体内复

制；在疟疾、乙脑、登革热等
疾病流行地区，在蚊子体内
可以分离到病原体，但在艾
滋病流行区的蚊子体内却分
离不到艾滋病病毒；蚊虫叮
咬艾滋病感染者后，嘴部残
留的艾滋病病毒数量非常
少，虱子每次吸血之后口器
残血量仅有0 . 00007毫升，蚊
子仅有0 . 00004毫升，实际上
基本不可能造成下一个人感
染。

从流行病学观察结果
看，如蚊虫叮咬能够传播艾
滋病病毒的话，蚊虫数量多
的艾滋病流行地区(如撒哈
拉以南非洲地区)成年人和
儿童感染率应该接近，但实
际上成年人的感染率远远大
于儿童。儿童感染是母婴传
播造成的，如果母亲不是感
染者，儿童也不是。

(通讯员 张婧)

齐鲁晚报·齐鲁壹点
记者 周千清 通讯员 许井华

“幸福不会从天而
降，都是干出来的”。近
日，见到72岁的徐照全
老人，他正在公路边填
平路肩。瘦小的身材、满
脸沧桑，但精神抖擞。

徐照全老人正在修补路面。

被破坏的绿化带。
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